

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Herausgeber:** Société Vaudoise des Sciences Naturelles  
**Band:** 90 (2006)  
**Heft:** 1

**Nachruf:** Hommage à René Baumann  
**Autor:** Goeldlin, Pierre / Mundler, Jean / Mundler, Françoise

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Hommage à René Baumann



René Baumann, naturaliste engagé et humaniste distingué, nous a quittés soudainement. Il est décédé dans sa 76<sup>ème</sup> année au cours d'un voyage ornithologique en Bulgarie, en mai 2006.

En marge de sa profession de commerçant – il fut directeur pendant quelque 40 ans de la Quincaillerie Baumann SA à Vevey –, René avait la passion de l'ornithologie, si bien qu'on le voyait rarement sur le terrain sans ses jumelles au cou. C'était aussi un botaniste émérite qui sortait fréquemment une loupe de sa poche.

Pour ceux qui ont eu le privilège d'accompagner René sur le terrain, ils garderont en mémoire tant d'images précises et n'hésiteront pas à parler aussi de son engagement physique. Ainsi par exemple, lors des froids hivers des années cinquante, pouvait-on le voir courant le long du Grand Canal aux Grangettes, un collègue sur l'autre rive, chassant à l'épuisette le grèbe castagneux pour le baguer afin de déchiffrer les périles de ce migrateur énigmatique. Une autre image qui nous reste est celle de l'observateur attentif, à la silhouette caractéristique, penchée en avant du fait de sa concentration extrême. Un jour des années 2000, alors qu'il nous accompagnait lors d'une visite de la célèbre colonie vaudoise de guêpiers d'Europe, émerveillé par la splendeur du spectacle offert par ces oiseaux magnifiquement colorés, mais laissant toujours traîner une partie de son regard au sol, son attention fut soudainement attirée par une modeste plantule croissant à ses pieds que personne d'autre n'avait remarquée: il venait de découvrir la première station suisse d'un plantain méditerranéen. Ces anecdotes illustrent de manière concrète la dualité de René, le naturaliste, et par là même la complexité si riche de sa personnalité.

Naturaliste engagé, disions-nous, il a en effet consacré avec enthousiasme une part considérable de son temps, de son énergie et de ses compétences à la protection et à la conservation de la nature. Membre depuis son enfance de la Ligue suisse pour la protection de la nature LSPN devenue Pro Natura, il entra au Comité cantonal de la section vaudoise voilà plus de trente ans. Il fut nommé membre d'honneur de Pro Natura Vaud en 1996, et accepta par la suite, de 2000 à 2006, le poste de vice-président ad intérim du comité régional Est de cette association. Tout en ayant une vision très large des problèmes environnementaux, il concentra ses efforts sur l'Est vaudois, plus particulièrement sur les réserves naturelles des Grangettes, classées en 1990 site d'importance internationale par la Convention de Ramsar. Il fut président, dès son origine en 1989, de la Fondation des Grangettes, émanation de Pro Natura, Pro Natura Vaud et du Cercle des sciences naturelles de Vevey-Montreux. L'investissement personnel de René pour la défense de cette région qu'il affectionnait particulièrement, le nombre d'heures consacrées à la réflexion, aux discussions et aux tentatives de persuasion sont incalculables, mais impressionnantes.

René Baumann a été et restera un exemple et un modèle pour tous ceux qui l'ont côtoyé dans sa recherche permanente d'une défense désintéressée et bénévole de la nature et de sa diversité. Il a toujours, et sans faille, mené ce combat avec pugnacité, sans compromission, avec beaucoup d'entregent et de considération pour son interlocuteur, la recherche d'un consensus étant un de ses objectifs principaux.

Les nombreux témoignages de ses amis naturalistes à l'annonce de son décès ont dégagé un sentiment d'émotion intense traduisant une grande amitié et un profond respect de la part de personnes défendant une même cause et partageant un même idéal, malgré des avis parfois divergents.

C'est pour toutes ces raisons que René était si apprécié et considéré dans les milieux de la protection de la nature et que Pro Natura Vaud et la Société romande pour la protection des oiseaux «Nos Oiseaux», lui ont chacune conféré le titre, combien mérité, de membre d'honneur.

Adieu René, tu nous manqueras, mais tu nous as tant donné.

Pierre Goeldlin, vice-président de la Fondation des Grangettes.

Jean Mundler, président de Pro Natura Vaud.

Françoise Mundler, secrétaire du Comité cantonal de Pro Natura Vaud.

*Clarens et Saint-Sulpice, le 6 juin 2006*